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@岩松看体坛：正是在李娜这不落的泪花
中，我升高了自己心中对她的尊敬。是什么，让
李娜变得更好？我必须说：是李娜在职业体育
当中的成长。李娜的故事，已不仅仅与她自己
有关，还与中国体育更该进一步的改革有关。
所以，谢谢娜姐！你的更好，比多少办公室里写
出来的报告都强，它有助于中国体育的进步更
快一点儿！

@周雅菲：经历过高强度运动创伤的人才
能理解李娜有多牛掰！加油李娜 ！你已是英
雄！

@张琳：不过我觉得娜姐可以学学阿扎伦

卡的叫喊！能烦死对手！
@肇俊哲：越成熟、含泪时间也越短！加油

李娜！祝福你！
@田震：从此真的爱上了李娜，你是最好

的！
@陈坤：与胜负无关，我尊重的是李娜的那

股子不服输的劲儿！那股不放弃的气儿！
@足夜思远：在澳大利亚的夜光里，她眼里

闪过的光，这就是人生，娜不是一切遂愿，但人
生足够精彩。

@杨毅：有人说，看李娜比赛的没有多少真
正的网球迷。在中国，没有多少人能看懂网球，

更没有多少人打过网球。也许，这的确是事实。但
我想说，这正是娜姐之于中国网球的意义。

@张奔斗：即便两次摔倒，即便脑袋狠狠着
地那一下“眼前全黑了两秒钟”，但李娜说她并
非因此才输了球；国庆焰火表演的 10 分钟停
顿？李娜说：“那对两位球员都是公平的。”三盘
落败的原因，是因为“对手关键分打得好”。你
也许原本就很喜欢她，你也许原本并不喜欢她，
但经此一战，她配得上我们的尊重。

@张泉灵：1.娜姐叫姐是江湖地位，和年龄
无关。2.她虽没赢得澳网，但足够赢得观众的
心。

起码现在我摔倒了还能笑
也许我是唯一能做到这点的球员

说娜

你的更好
比多少办公室里写出来
的报告都强

你
没见过的娜

“那些小磨难和小障碍，最后都被证明是命运指派给我的催熟剂，它们
让我学会勇敢和承担。” ——李娜，自传《独自上场》

三
赛季的开头，网球经历了从冬天到烈

日的转场，而李娜带来的惯性，仍是热烈。
特立独行的李娜在无意中为中国

搭好了通往大满贯的云梯，她制造了中
国网球的黄金时代，也制造胜负背后的
巨大争论。讨论在新旧媒体的所有领
域沸腾，体制、技术、教练、奖金，几乎触
及一项运动所能牵扯的每根链条。就
在这两周（尤其是战胜莎娃进入决赛
后），2011年法网的盛景再现，突然认识
和喜欢李娜的人“疯狂滋长”。

更令人欣赏的是，李娜在输掉决赛
之后的姿态：自信，幽默，不卑不亢。美
国著名网球专家马特在决赛后的评论
中写道：“李娜是如今最适合交流和最
有幽默感的球员之一，今年的澳网，我
们见到了她在公众场合时刻保持的微
笑，以及迷人的风度。”

李娜之所以站上欧美主流运动的
巅峰，是中国在 30 年面向世界的变革

之后，物质财富、动员能力和价值体系
的特殊结晶，同时也是一个现代化的、
充满活力的中国的成年宣示。

按照一般鼓舞人心的写法，从荣耀
的山顶跌落低谷，然后又重新站上巅峰
的李娜具有双重意义，一是作为一种个
人强势回归的信号，昭示着李娜并没有
老，依旧有着强大的统治力；二是作为
亚洲唯一的顶尖女球手，为众多年轻一
辈提供一个可以效仿的榜样，一个可以
预设的目标。

而且，李娜在澳网做到的一切，带
动的其实不只是热潮，更是思潮。

尽管网球的职业化及受关注程度，
远比不上足球、篮球，但李娜的所作所
为，还是激起了国人对职业体育多了几
分憧憬——我们举办过一次举世瞩目
的奥运会，拿到了许多梦寐以求的金牌
和冠军，但其实，我们需要更多的具备

“国际范儿”的李娜式个性运动员。

日方长
娜姐的梦想不止来

6岁的李娜和妈妈李艳
萍、爸爸李盛鹏的合影照

小德威武
澳网3连冠大满贯第6冠

昨晚，澳大利亚网球公开赛进入最
后一个比赛日。在男单最后的巅峰对
决中，头号种子、卫冕冠军塞尔维亚人
德约科维奇以6∶7(2)/7∶6(3)/6∶3/6∶
2完成逆转战胜英国人穆雷会师，拿下
职业生涯第六座大满贯冠军奖杯。取
胜的小德同时也成为公开赛年代以来
首位完成澳网三连冠的球手。 东莞

“我当时觉得医生的手指挺逗的，感觉就“我当时觉得医生的手指挺逗的，感觉就
像家长带着孩子去儿童医院。”李娜赛后说像家长带着孩子去儿童医院。”李娜赛后说第二次扭伤，决胜盘第三局左脚踝在回球中再次崴到第二次扭伤，决胜盘第三局左脚踝在回球中再次崴到

“智慧”还是“力量”?“全国偶像”还
是“网球选手”?“吸金女皇”还是“下一个
大满贯冠军”?当这一段墨尔本旅行结
束后，关于李娜的未来，还有没有更准
确的定位——温网有句名言：“只要你
醒着，网球也不会睡大觉。”这话放在始
终睁开慧眼的李娜身上，同样如此。

李娜与姜山有个小秘密，她想用这
个冠军，纪念两人的“七年之痒”；她也
曾说，她想在墨尔本抱起奖杯，然后美
美地回家过个春节；她也给自己默默许

愿，以这个冠军为自己庆生。
但，当天的160分钟苦战之后，一

切成空。她坐在黑暗中，眼含泪水，
心中的哀伤流露在眼睛里。她的眼
眶，使劲抑制着泪水；她的嘴唇，却清
晰地说出：“虽然我已不再年轻了，但
我还是要说，明年再来……”

在这么一个时刻，请学会珍惜李
娜，爱护李娜。对于李娜，我们可以
等待，但不要妄自断论；可以祝福，但
不要负重式期待。


